
心得體會 

吳信坤 

（上海社會科學院世界經濟研究所 碩士生）   

坐在自強十舍的寫字桌前，看著已經收拾大半的行李，深深地感受到曾經期

待了那麼久的一個月馬上就要結束了。離愁別緒湧上心頭，這一個月的時光將成

為我最深切的懷念。 

在這短短的一個月中，收穫很多很多，不虛此行。一個月前，我帶著問題、

帶著疑惑來到美麗的寶島、美麗的政大，在這一個月的時間裡，通過集體研習和

課後參訪、單獨訪談，不論是對學術問題的思考和對兩岸問題的認識，都有了很

大的提升。 

在集體研習的過程中，聆聽了很多知名學者和企業家的演講，為我學術研究

開拓了新的思維和視角。其中，最讓我印象深刻的是郝伯村伯伯的演講，很榮幸

有這樣的機會接觸到這麼高層的人物，通過他得演講和對問題的回答，我對兩岸

問題的歷史淵源和現狀又有了全新的認識和體會，郝伯伯敏捷的思維與毫無距離

感的親切讓我感受到了偉大政治人物的風采。在課後參訪階段，先後參觀了新北

市政府、資訊工業策進會等等地方，精英人物的演講為我們打開了一扇又一扇窗，

讓我們能看到這個社會不同的風景。 

在單獨訪談階段，在老師的幫助下，我先後走訪了台灣大學、政治大學、台

灣金融研訓院、台灣銀行經濟研究處、新光銀行，與 8 位專家學者和業者進行了

訪談和拜會，立足我所帶來的研究課題，聽取他們的意見和對相關問題的回答和

解釋。在這過程中，我切身體會到了田野調查的重要性，很多學術研究問題是不

能通過讀文獻、學理論來解決的，若是想深入了解問題、提出切實可行的解決辦

法，必須去親身了解，去和站在相關問題第一線的人進行接觸，聽取他們的建議

和看法，理論聯繫實際，才能真正的把問題解決好。 

在這一個月的時間裡，我另外一個收穫就是對台灣和兩岸問題有了更深的認

識和了解。以前，對台灣的印象只是停留在書中、媒體里，對台灣社會和人民的

印象還是存在著深深的誤解。在這一個月的時間裡，我見識到了台灣人民的熱情

和好客，見識到了台灣社會與大陸社會的異同。在研習過程中，台灣的老師和同

學總是在不計回報地提供各種幫助和指導，在旅行過程中，遇見的每一個台灣人

都是在熱心的幫助著我們。目前，雖然兩岸還是處於隔海相望的狀態，但是兩岸

文化、兩岸民眾的血脈無法割斷，兩岸是一家人的事實永遠都不能否認和辯解。

最美的永遠是人民，他們總是用最淳樸、最純潔的笑臉打動著我們。 

在即將離開台灣的時候，心理充滿了感激。最應該感謝的就是政治大學的陳

德昇老師及工作團隊，是他們克服各種困難、提供機會讓我們來到了寶島台灣，



是他們在炎熱的酷暑盛夏為我們研習活動提供無微不至的幫助和照顧，沒有他們

就沒有這次成功地夏令營。在即將離開的時刻，深深地道一聲：謝謝！ 

天下無不散之筵席，時間匆匆不等人，三十天的時光很快就畫上了句號，但

是美麗的政大、珍貴的記憶將永遠留在我心底最柔軟的角落，永遠珍藏。美麗的

政大、美麗的台灣，再見，後會有期！ 


